

que, en primer lugar, el momento en que el movimiento afroasiático entra en crisis y provoca un vacío, coincide con la celebración de las dos grandes conferencias de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, donde, en principio, los países de toda el área subdesarrollada se han unido, en una serie de reivindicaciones, las más urgentes, para las tres regiones más pobres del globo, exigiendo de los países industrializados un trato más justo. Es en esta óptica, en la óptica de una unión de las tres regiones, que cada uno de los movimientos, afroasiatismo y panamericanismo, deberán fundirse para provocar los cambios necesarios que traigan como consecuencia una elevación general de los niveles de vida.

El pesimismo del autor refleja la situación general de frustración en que quedaba el movimiento afroasiático en un momento clave. Habrá que esperar seis años para que este movimiento trate de reanimarse, con la celebración de la Conferencia cumbre de Lusaka, en octubre de 1970. La reunión de Lusaka, que tiene lugar evidentemente cuando esta obra ya ha sido publicada, da un nuevo aire al movimiento afroasiático particularmente considerado, y al movimiento general de los países subdesarrollados, y permitirá ver con optimismo un reencauzamiento hacia reivindicaciones universalistas más acordes con las necesidades de nuestro tiempo.

En Lusaka, en efecto, al mismo tiempo que se incrementó el número de participantes en relación con las anteriores reuniones cumbre, al lado de los principios clave, neutralismo, no alineamiento positivo, tuvieron importancia las resoluciones relativas al desarme y a la desnuclearización, colonialismo y discriminación racial, universalidad de la ONU. Pero quizá la decisión más importante ahí adoptada sea la referente a la necesidad de consolidar el grupo de los "setenta y siete" por medio de reuniones periódicas y de una efectiva coordinación de la política general del mundo subdesarrollado con vistas a la próxima conferencia sobre comercio y desarrollo, a celebrarse en 1972. Los intercambios de puntos de vista, llevados con una periodicidad razonable, permitirán que el movimiento se mantenga, evitando al mismo tiempo que vuelva a caer en el marasmo que le caracterizó en los últimos seis años.

Esta consolidación del movimiento, que ahora debe verse como un movimiento global de las áreas subdesarrolladas del mundo, permitirá al autor y a los partidarios de la causa de los países pobres, volver por el camino del optimismo en cuanto a los verdaderos alcances de una unión entre Afro-Asia y Latinoamérica, que deberá ser realizada en la década que ahora se inicia.

El lector podrá completar su esquema con el material concerniente a la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores y Jefes de Delegación acreditados en la ONU, de 54 países no alineados, celebrada en septiembre de 1969, la Conferencia de Colombo en marzo de 1970, y la Conferencia Preparatoria de Dar es Salaam en abril de 1970. Por último, con la Conferencia de Lusaka celebrada del 8 al 10 de septiembre de 1970. La revista *Política Internacional*, de Belgrado, ha publicado en cada ocasión, abundante material sobre el tema.

Cabe destacar en la obra de Boutros Ghali la importancia de los anexos presentados, que contienen los documentos más importantes surgidos desde Bandung.

La Bibliografía sobre el Afroasiatismo, que cuenta entre sus obras importantes, por ejemplo, las de K. M. Pannikar, *Asia*

*and Western Dominance* (London, Allen and Unwin, 1953); *The Afro Asian States and their Problems* (misma editorial, 1959); M. Laissy, *Du Panarabisme à la Ligue Arabe* (Paris, Maisonneuve, 1949); J. Baulin, *The Arab role in Africa* (London, Penguin, 1962); H. Kapur, *China and the Afro-Asian World* (Nueva Delhi, China Study Center, 1967); Malek Bennabi, *L'Afro-Asiatisme* (El Cairo, Misr, 1956); G. H. Jansen, *Afro-Asia and non Alignment* (London, Faber and Faber, 1966); P. Queuille, *Histoire de l'Afro-Asiatisme jusqu'à Bandoeng* (Paris, Payot, 1965), etcétera, se enriquece notablemente con el libro de Boutros B. Ghali, que viene a ser una obra de síntesis excelente por el planteamiento y el desarrollo de tan apasionante tema.

Jesús Contreras Granguillhome

Díaz Gómez, Cutberto (Editor). *México: sus necesidades, sus recursos*. Lecturas escogidas y comentarios. México, Editora Técnica, S. A., 1970, 479 pp.

El libro está formado por 51 artículos y partes de obras de varios autores y por dos estudios, uno de la CEPAL y otro del BIRF. Todo lo anterior está agrupado en siete partes y un apéndice. Las partes son las siguientes: historia, geografía, estructura social y económica, infraestructura; el sector agropecuario, la industria y la economía. El apéndice contiene el estudio de la CEPAL "La población y la economía de Latinoamérica" y el estudio del BIRF "Población y producto nacional bruto en el mundo".

El libro está dirigido a los estudiantes de ingeniería, pero el compilador y comentarista trata de orientar la obra hacia todos aquellos que se interesen en la problemática de México ya que considera que esta problemática es el marco en el que se desarrolla la vida futura.

Cada una de las siete partes en que está dividido el libro está precedida de breves comentarios del maestro Díaz Gómez, en los que anuncia ligeramente el contenido de los artículos o fragmentos de artículos o libros que componen las partes de la obra. La parte primera da principio con un fragmento de *Geology*, estudio de William C. Putman, sobre las edades aproximadas del universo; sigue un fragmento de *Una visión del México prehispánico* de Román Piña Chan, titulado "El poblamiento de América y México"; enseguida un estudio de don Alfonso Caso sobre "Instituciones indígenas precortesianas". La primera parte, incluye también artículos de Wigberto Jiménez Moreno, Jan Bazant, Ignacio Ramírez, Stanley R. Ross, Jorge Ibargüengoitia y de James W. Wilkie.

La segunda parte contiene estudios sobre aspectos geográficos de Ángel Bassols Batalla, Rita López de Llergo, Jorge L. Tamayo, Enriqueta García y Alfonso García Robles. Consideramos que el estudio sobre el mar territorial del licenciado García Robles, debió haber quedado comprendido en la tercera parte que trata sobre la estructura social y económica. El estudio de García Robles es netamente jurídico, está basado en normas del derecho de gentes y el autor es uno de los internacionalistas mexicanos de más sólido prestigio. Creemos que el título acertado de la tercera parte debió haber sido: "La estructura jurídica, social y económica", ya que en esta tercera parte de la

obra aparece otro estudio jurídico-político debido a la pluma del doctor Modesto Seara Vázquez sobre la "Política exterior de México"; este estudio fue publicado originalmente en la *Revista de Ciencias Políticas y Sociales* y es uno de los más documentados que reproduce el maestro Díaz Gómez en su libro. Afirma: "Modesto Seara Vázquez analiza exhaustivamente la política exterior de México con base en la geografía, la historia y la economía, factores básicos que la determinan."

En la tercera parte encontramos también artículos y estudios de Edmundo Flores, Raúl Benítez Zenteno, Víctor L. Urquidí, Kingsley Davis, Frank R. Brandenburg y una caricatura de Abel Quezada sobre el censo de población de 1970.

La cuarta parte comprende asuntos de irrigación caminos, ferrocarriles, comunicaciones marítimas, puertos, radio y televisión, agua potable, mortalidad, educación y habitación. Destacan en esta parte el magistral estudio de José González Pedrero sobre la responsabilidad social del radio y la televisión y el de José Eusebio Salgado y Salgado titulado: "Los puertos están enmohecidos" en el que el autor demuestra erudición y un profundo conocimiento del problema que trata.

La quinta parte, "El sector agropecuario" contiene los siguientes estudios: agricultura, por Carlos Tello; ganadería, por Jorge de Alba; recursos forestales, por Roberto Villaseñor y los grandes problemas de la pesca, por Dámaso Murúa Beltrán.

"La industria", es el título de la sexta parte y en ella aparecen estudios de Lorenzo Meyer, Guillermo Martínez Domínguez, Manuel Franco López, Gonzalo Robles y Alfredo Navarrete sobre petróleo, electricidad, minería, desarrollo industrial y sobre la integración de la industria nacional.

La séptima parte está dedicada a los problemas económicos. Sobre el comportamiento del sector externo de la economía mexicana escribe J. Jesús Moreno Fernández. Se reproducen los siguientes artículos y estudios: de Charles L. Schultz, sobre ingresos; de Leopoldo Solís, sobre el crecimiento con inflación y el crecimiento con estabilidad; de Jesús Prieto Vázquez, sobre la distribución del ingreso en México; de Héctor Manuel Vielma, sobre la distribución del ingreso y el desarrollo económico; de la maestra Ifigenia M. de Navarrete, sobre la redistribución de ingresos; de don Pablo González Casanova, sobre la movilidad social y de don Salvador Zubirán, sobre la nutrición y el desarrollo socioeconómico. Hubiera sido interesante incluir en esta parte algún o algunos estudios sobre los problemas internacionales de carácter económico que afectan a México, como son, entre otros, los derivados del comercio internacional de productos básicos, la estabilidad de precios en los mercados mundiales, las fluctuaciones de la oferta y la demanda de productos tales como el café, cacao, algodón, azúcar, que representan fuertes renglones en cantidad y precio de las exportaciones nacionales.

Consideramos que la obra del ingeniero Cutberto Díaz Gómez, cumplirá ampliamente el cometido para el que fue elaborada; significa también un valioso libro de consulta en el que se encuentran estudios sobre casi todos los aspectos de la problemática mexicana actual, escritos por destacados y autorizados intelectuales.

Liborio Villalobos Calderón

Domhoff, G. William. *¿Quién gobierna Estados Unidos?* Traducción de Carlos Gerhard. México, Siglo XXI, editores, S. A. 1969. 250 p.

El análisis de la estructura de poder en Norteamérica es una tarea constante desde que, hace mucho tiempo, aparecieron las obras clásicas de Hamilton y Tocqueville.

En la época contemporánea ha habido estudios que penetran los hechos mismos para establecer lo que un verdadero trabajo de politología o de sociología política debe tener: interpretación y explicación de los fenómenos. Las obras de V. O. Key, de Dahl y Mills son los mejores ejemplos.

En 1967 apareció en inglés un libro con el título *Who Rules America?* del sociólogo William Domhoff, investigador de la Universidad de Santa Cruz, California. Es una obra novedosa en cuanto al análisis del fenómeno de la clase dirigente, si bien se apoyó notablemente en los trabajos de Baltzell (*An American Business Aristocracy* y *The Protestant Establishment*), Mills (*The Power Elite*), Sweezy ("Interest Groups in the American Economy", "The American Ruling Class", *The Theory of Capitalist Development*) y Dahl ("A Critique of the Ruling Elite Model" y *Who Governs?*)

El planteamiento de Domhoff considera que Norteamérica es una democracia y que, como tal, para su funcionamiento requiere "un grado considerable de desacuerdo en el seno de las clases superiores" (citando a V. O. Key), además, cree que es un país en donde "las clases de los trabajadores y los empleados obtienen en ocasiones cierto grado de influencia", p. 7.

Pretende probar el supuesto fundamental de que la llamada clase superior norteamericana es una clase gobernante.

Para ello, la obra aborda los siguientes capítulos: "La clase superior norteamericana", en donde presenta la clasificación dentro de dicha clase, sus instituciones sociales, acceso a ella, cohesión, antagonismos y preocupaciones. "La dirección de la economía de las grandes empresas", en donde se habla de la propiedad del capital así como su control, directores de las grandes compañías, empresas más importantes financieras e industriales, punto de vista sobre la revolución de los gerentes, abogados de las grandes empresas. "La Formación de la política norteamericana", en donde se trata lo específico de las fundaciones, tales como: Ford Foundation, Rockefeller Foundation, Carnegie Foundation, Lilly Endowment, Pew Memorial Trust, Danforth Foundation; de las asociaciones tales como: Council on Foreign Relations, Foreign Policy Association, Committee for Economic Development, Business Advisory Council, National Association of Manufacturers; de las universidades tales como: Stanford, Rochester, Harvard, Yale, Columbia, Princeton, Cornell, etcétera, de los medios de difusión masiva tales como *The New York Times*, *The Reporter*, etcétera. "El control del gobierno federal", en donde se trata lo relativo a las finanzas de los partidos Republicano y Demócrata, el gabinete, círculo íntimo del presidente, cuerpo diplomático, agencias gubernativas, Poder Judicial Federal, el Congreso. "Los militares, la CIA y el FBI", constituyen otro capítulo. Enseguida aparece: "El control de los gobierno estatales y locales" y, por último, un análisis en donde se exponen varias ideas, se establecen conclusiones y se hace una crítica del método. El capítulo se titula "¿Es la clase superior norteamericana una clase gobernante?" Se trata